

## **Professeur André Kuhn**

### **Conférences**

"Crime et sentiment d'insécurité au troisième âge", présentée en collaboration avec M. Killias à la Session annuelle de la Société Suisse de Gérontologie à Lausanne, le 13 octobre 1989.

"La politique criminelle et le surpeuplement carcéral", présentée au XIIth World Congress of Sociology à Madrid, le 9 juillet 1990.

"La réalité cachée des violences sexuelles à la lumière des sondages de victimisation suisse et international", présentée au Congrès 1991 du Groupe Suisse de Travail de Criminologie à Interlaken, le 14 mars 1991.

"L'aide aux victimes, pourquoi et pour qui?", présentée au Colloque 1992 de l'Association européenne pour le travail social dans la justice à Neuchâtel, le 8 avril 1992.

"Les attentes des victimes", présentée dans le cadre d'un cours sur l'accueil des victimes adressé aux officiers de police à Genève, le 6 octobre 1992.

"La criminalité en Suisse à la lumière des sondages comparatifs de victimisation", présentée au Congrès 1992 de la Société suisse de sociologie à Lausanne, le 8 octobre 1992.

"Les étrangers victimes et auteurs d'infractions selon le sondage suisse de victimisation", présentée lors du Congrès 1993 du Groupe Suisse de Travail de Criminologie à Interlaken, le 11 mars 1993.

"La criminalité et le sentiment d'insécurité en Suisse à la lumière des sondages de victimisation", présentée lors du séminaire des cadres romands du groupe SECURITAS, SECURITON, CONTRAFEU à Charmey, le 12 mai 1993.

"Les effets pervers de certains "remèdes" au surpeuplement carcéral", présentée au séminaire du CESDIP sur les Questions pénitentiaires à Paris, le 18 juin 1993.

"Comment réduire la population carcérale?", présentée au 11th International Congress on Criminology à Budapest, le 24 août 1993.

"Victim Assistance in Switzerland", présentée au 11th International Congress on Criminology à Budapest, le 25 août 1993.

"La délinquance juvénile", présentée dans le cadre du cycle ASSAGYBU à Lausanne, le 3 mars 1994.

"Les effets probables de certaines mesures proposées par le projet de révision de la partie générale du CPS", présentées lors du Congrès 1994 du Groupe Suisse de Travail de Criminologie à Interlaken, le 9 mars 1994.

"La loi fédérale sur l'aide aux victimes d'infractions", présentée dans le cadre du cycle de formation 1994 pour les professionnels des services d'aide aux victimes d'infractions (CEFOC) à Genève, le 24 mai 1994.

"What can we do against prison overcrowding?", présentée au IV. Colloquium on Crime and Criminal Policy in Europe à Romainmôtier, le 16 septembre 1994.

"Les fondements historiques et théoriques de la loi fédérale sur l'aide aux victimes d'infractions", présentée à la journée vaudoise de réflexion sur les problèmes des victimes à Lausanne, le 15 novembre 1994.

"LAVI: origine, principes et champ d'application de la loi", présentée dans le cadre du cycle de formation 1995 pour les professionnels des services d'aide aux victimes d'infractions (CEFOC) à Lausanne, le 9 mai 1995.

"Les réponses à l'inflation carcérale en Suisse et en Allemagne", présentée lors d'une séance du Ministère de la Justice consacrée à l'Administration pénitentiaire à Paris, le 13 juillet 1995.

"Der bedingte Strafvollzug für einen Teil der ausgesprochenen Strafe als Mittel gegen Gefängnisüberbelegung", présentée dans le cadre du Wissenschaftliches Kolloquium du Max-Planck-Institut für ausländisches und internationales Strafrecht à Freiburg im Br., le 14 septembre 1995.

"The evolution of prison populations in western Europe", présentée au congrès annuel de l'American Society of Criminology à Boston, le 16 novembre 1995.

"Severity of Judges and Public Opinion", présentée dans le cadre d'un Dean's Lunch de la Rutgers University School of Criminal Justice à Newark, le 28 Février 1996.

"Fear of Crime, Criminal Violence, Drugs, Police Brutality, Police Politicalization and Police Corruption: A Swiss Perspective", présentée au congrès annuel de l'Academy of Criminal Justice Sciences à Las Vegas, le 15 mars 1996.

"The Effects of Abolishing Short-Term Imprisonment in Europe", présentée au congrès annuel de la Northeastern Association of Criminal Justice Sciences à Bristol, le 14 juin 1996.

"Switzerland and its Prison System", présentée lors d'une visite à la prison de Attica (New York, USA), le 15 juillet 1996.

"À quelles peines faut-il s'attaquer si on veut diminuer la population carcérale?", présentée au Conseil de l'Europe à Strasbourg, le 9 octobre 1996.

"Le "plea bargaining" américain est-il propre à inspirer le législateur suisse?", présentée à l'Université de Lausanne, dans le cadre du cours de droit pénal, le 5 novembre 1996.

"Incarceration Rates in Europe and the USA: Why such a difference?", présentée au congrès annuel de l'American Society of Criminology à Chicago, le 22 novembre 1996.

"Populations carcérales: Combien? Pourquoi? Que faire?", présentée au colloque intitulé "Prison Population in Europe and in North America: Problems and Solutions", organisé par le Conseil de l'Europe à Helsinki, le 13 mars 1997.

"Peines alternatives versus peines de substitution ou un système de sanctions pour le futur", leçon inaugurale, Université de Lausanne, le 21 octobre 1997.

"Surpeuplement dans les établissements pénitentiaires: mesures prises par les États membres entre 1995 et 1997 et mesures envisagées pour le futur", rapport présenté à la douzième conférence des directeurs d'administration pénitentiaire (CDAP) organisée par le Comité européen pour les problèmes criminels (CDPC) du Conseil de l'Europe à Strasbourg, le 26 novembre 1997.

"Retour d'Amérique...", présentée lors du séminaire mensuel du Centre de Recherches Sociologiques sur le Droit et les Institutions Pénales (CESDIP) à Paris, le 5 décembre 1997.

"Politiques pénales et opinions publiques aux États-Unis", présentée lors de la Cinquième Nocturne de l'Association "Pénombre", sur le thème "The American Way of Justice", Paris, École Nationale de la Magistrature, le 10 février 1998.

"Prison Populations Around the World: Growth, Overcrowding, Parole, and Other Problems and Solutions", panel organisé et dirigé lors du 12th International Congress on Criminology à Séoul, le 28 août 1998.

"Sens et non-sens de la peine privative de liberté", présentée lors du Colloque de l'Institut Européen de Recherches et d'Échanges sur le Champ Pénal, sur le thème "Est-ce bien la peine?", Strasbourg, E.N.A., le 26 mars 1999.

"Patient psychique en prison. Ouvrir une porte sur un projet de vie?", présentation et animation du débat lors des Journées d'étude du Groupe romand d'accueil et d'action psychiatrique (GRAAP), sur le thème "Patients psychiques en prison", Lausanne, Cery, le 4 juin 1999.

"Les services de probation face à leur avenir", présentation et animation du débat lors de l'Assemblée Générale de l'Association suisse de probation, Olten, le 9 novembre 1999.

"Le droit suisse de l'environnement et ses aspects pénaux", présentée lors du Colloque de la Commission rectorale de l'Université de Lausanne pour l'écologie et les sciences de l'environnement, sur le thème "Environnement, qui paie? Responsabilité morale, pénale et civile", Lausanne, le 27 mai 2000.

"Le Résultats de l'étude TIG 1996-1998", présentée lors du Colloque organisé par l'Office fédéral de la statistique et l'Office fédéral de la justice, sur le thème "Le travail d'intérêt général comme forme d'exécution d'une peine et comme sanction", Berne, le 29 septembre 2000.

"La délinquance juvénile à l'aube du 21<sup>ème</sup> siècle", présentée à la suite de l'Assemblée Générale de l'Association "Mix-âges", Crissier, le 17 novembre 2000.

"Opinion publique et sévérité des juges", présentée lors du Congrès 2001 du Groupe Suisse de Travail de Criminologie à Interlaken, le 8 mars 2001.

"Prison Life, Inmates' Rights and Duties, and Prison Control", panel organisé et dirigé lors du 1st Meeting of the European Society of Criminology à Lausanne, le 6 septembre 2001.

"What influences most the Prisoner Rate : Number of Entries into Prison, Length of Sentence, or Crime Rate?", présentée avec M. Aebi lors du 1st Meeting of the European Society of Criminology à Lausanne, le 7 septembre 2001.

"Sentencing, Public Opinion, and Goals of Punishment", panel organisé et dirigé lors du 1st Meeting of the European Society of Criminology à Lausanne, le 8 septembre 2001.

"Punitivity of the Judges and Public Opinion in Switzerland", présentée lors du 1st Meeting of the European Society of Criminology à Lausanne, le 8 septembre 2001.

"La punitivité des juges", présentée dans le cadre du cours de pénologie de l'École Suisse de la Magistrature à Lausanne, le 21 septembre 2001.

"Sanctions pénales : Le juge influence-t-il le nombre ou le nombre influence-t-il le juge? ", présentée lors du septième congrès de la Société Suisse de Psychologie à Lausanne, le 11 octobre 2001.

"Les effets possibles de la révision du droit suisse des sanctions", présentée lors de la journée consacrée par les départements de droit pénal des Universités de Genève, Lausanne et Fribourg à "La réforme du droit suisse des sanctions" à Lausanne, le 17 octobre 2001.

"Cyber-criminalité : acteurs directs, intermédiaires et responsabilité à raison d'une diffusion périodique (art. 27 CP) ", présentée lors de la journée d'étude CEDIDAC sur la responsabilité pénale du fait d'autrui à Lausanne, le 30 novembre 2001.

"Comparing punitiveness of judges and the public in Switzerland", présentée (p.p.) lors du séminaire consacré au thème "Changing Public Views of Punishment" à Londres, le 6 décembre 2001.

"Meurtre, assassinat et meurtre passionnel", présentée en "Entr'actes" lors de la représentation de "Hamlet" de William Shakespeare, pour les 10 ans du théâtre de la Grange de Dorigny à Lausanne, les 19 et 20 janvier 2002.

"Divers systèmes de sanctions", présidence lors d'une demi-journée du Congrès annuel 2002 du Groupe suisse de travail de criminologie consacré au thème "Entre médiation et perpétuité : Nouvelles voies dans la lutte contre la criminalité", Interlaken, le 7 mars 2002.

"Sägen wir nicht am Ast, auf dem wir sitzen!", Podiumdiskussion lors du "3. Tag der Schweizer Marktforschung", organisé par l'Association Suisse des Spécialistes en Recherches Marketing et Sociales SMS, Lucerne, le 21 mai 2002.

"Le nouveau droit suisse des sanctions", présentée lors de la journée intitulée "Comment sanctionner le crime dans le respect des droits de l'homme?", organisée par le Collectif "Octobre 2001" à Paris, le 8 mars 2003.

"L'Avant-projet balaie-t-il vraiment les diversités socio-culturelles?", présentée lors du Colloque intitulé "Unification de la procédure pénale, fédéralisme et organisation judiciaire", organisé par l'Université de Neuchâtel et l'institut du fédéralisme de l'Université de Fribourg, à Neuchâtel, le 4 avril 2003.

"Le sursis et le sursis partiel selon le nouveau CP", présentée lors du Congrès annuel 2003 de la Société suisse de droit pénal consacré au thème "Révolution du droit pénal – la nouvelle Partie générale du Code Pénal" à Locarno, le 23 mai 2003.

"Unification de la procédure pénale en Suisse", présentée devant les membres de l'Association des Juges d'instruction du canton de Vaud à Villars-sur-Ollon, le 27 août 2003.

"La peine de prison et ses alternatives", présentée lors du colloque organisé par la Faculté de droit de l'Université de Lisbonne et le Ministère de la justice du Portugal, sur le thème "O futuro da pena de prisão" à Lisbonne, le 13 octobre 2003.

"Entre fiction et documentaire: l'apport du cinéma à la criminologie et vice-versa", présentée à la "Journée Crime & Cinéma" organisée par le Département de droit pénal de l'Université de Genève et l'Ordre des avocats genevois à Genève, le 29 novembre 2003.

"Peine pécuniaire, TIG et courtes peines privatives de liberté dans le code pénal suisse révisé", présentée lors du 4<sup>ème</sup> séminaire pour les collaboratrices et collaborateurs administratifs des services de placement, organisé par le Centre suisse de formation pour le personnel pénitentiaire, sur le thème "Les autorités d'exécution face au code pénal révisé: courtes peines privatives de liberté, nouvelles sanctions... quelles tâches?" à Fribourg, le 27 février 2004.

"Le Code de procédure pénale unifiée", présentée lors de la journée annuelle des services de coordination cantonaux du casier judiciaire à Berne, le 7 mai 2004.

"Sentencing: punitivité objective versus punitivité subjective", présentée au IX<sup>ème</sup> colloque de l'Association Internationale des Criminologues de Langue Française à Agen, le 10 mai 2004.

"La peine de mort est-elle une réponse à la dangerosité?", présentée lors de la soirée conférence-débat sur le thème de la dangerosité, organisée par les Avocates à la barre, le Jeune Barreau vaudois et Lifespark à Lausanne, le 25 mai 2004.

"La résolution des conflits issus de la commission d'une infraction pénale" présentée à l'Université de Neuchâtel, dans le cadre du cours de droit pénal, le 17 juin 2004.

"La partie générale du Code pénal: présentation du nouveau droit des sanctions", présentée lors de la journée juridique valaisanne 2004, sur le thème "Les nouvelles dispositions et les projets en matière pénale" à Bramois/Sion, le 27 octobre 2004.

"Sommes-nous tous des criminels?", présentée dans le cadre des Conférences de Bercher et Environs, à Fey, le 3 décembre 2004.

"Privatisation des établissements pénitentiaires: Six fois NON", présentée lors du Congrès 2005 du Groupe Suisse de Travail de Criminologie à Interlaken, le 10 mars 2005.

"La mort comme peine: Actualité de la question", présentée lors de la conférence-débat sur le thème de la peine de mort dans l'œuvre de Cesare Beccaria, organisée par le Département interfacultaire d'éthique de l'Université de Lausanne, le 24 mai 2005.

"Sommes-nous tous des criminels?", présentée devant le Conseil œcuménique cantonal d'aumônerie pénitentiaire à Orbe, le 23 juin 2005.

"Le sursis et la libération conditionnelle selon le nouveau Code pénal", présentée dans le cadre du séminaire 2005 du Jeune Barreau Vaudois à Lausanne, le 20 septembre 2005.

"Peut-on soigner en prison?", débat dans le cadre du Colloque organisé à l'occasion des 10 ans du Service de Médecine et Psychiatrie Pénitentiaires intitulé "Les soins en prison", Lausanne, le 27 septembre 2005.

"La formation continue universitaire et ses enjeux", présentée lors de la session inaugurale du Certificat en Politiques de l'enseignement et de la recherche, Lausanne, le 28 octobre 2005.

"Le droit des sanctions selon la nouvelle partie générale du code pénal", présentée lors de la Journée de formation continue de l'Université de Neuchâtel pour les avocats, notaires, magistrats et juristes de l'administration, Neuchâtel, le 11 novembre 2005.

"Détermination biologique des comportements et responsabilité individuelle: le point de vue du droit et de la psychiatrie, présentée en collaboration avec le Prof. Jacques Gasser dans le cadre du séminaire intitulé "Déterminismes et libertés: L'éthique, l'inné et l'acquis", Université de Lausanne, le 19 janvier 2006.

"Le sursis et le sursis partiel: du droit actuel au nouveau droit", présentée à l'Université de Neuchâtel, dans le cadre du cours de droit pénal, le 15 mars 2006.

"Les preuves à l'épreuve du droit", présentée à l'Université de Lausanne, dans le cadre des journées portes ouvertes de l'Université, le 10 juin 2006.

"La justice du glaive et la justice de l'aiguille", présentée dans le cadre du colloque intitulé "L'apartheid: Quelle justice de transition? Quelle transition vers la justice?", Université de Lausanne, le 14 juin 2006.

"Aspects juridiques de la médiation pénale des mineurs: Quelles questions les cantons doivent-ils ou peuvent-ils encore régler?", présentée dans le cadre de la journée d'étude du CEMAJ et de MédiaNE consacrée au thème "La médiation pénale: en marche vers un nouveau modèle de justice pour les mineurs", Université de Neuchâtel, le 6 septembre 2006.

"Le sursis et la libération conditionnelle selon le nouveau Code pénal", présentée dans le cadre des Journées de formation de la Fondation pour la formation continue des juges suisses consacrées à la Partie générale du Code pénal suisse, Lausanne, les 20 et 27 septembre 2006.

"L'opinion publique réclame-t-elle des peines plus sévères?", présentées lors de la session annuelle du groupe d'experts "Réformes en matière pénale" de Caritas Suisse, intitulée "Quelle est la juste durée?", à Zurich, les 21 et 22 septembre 2006.

"La peine de mort à travers le monde", présentée lors du Colloque du Département interfacultaire d'éthique de l'Université de Lausanne, le 28 septembre 2006.

"La fixation de la peine selon le nouveau Code pénal", présentée lors de la journée de formation continue des magistrats BE-JU-NE, à Tramelan, le 4 octobre 2006.

"Le sursis et la libération conditionnelle", présentée dans le cadre de la Journée de droit pénal consacrée à la révision de la partie générale du code pénal suisse, à Genève, le 18 novembre 2006.

"Les peines", présentée dans le cadre de la journée de formation continue des avocats, notaires, magistrats et juristes de l'administration sur la nouvelle partie générale du Code pénal suisse, à Neuchâtel, le 8 décembre 2006.

"Crime: libre arbitre ou déterminisme?", présentée en collaboration avec le Prof. Jacques Gasser dans le cadre du cycle de conférences annuel de «Connaissance 3», à Lausanne, le 26 février 2007.

"La médiation en droit pénal des mineurs", présentée dans le cadre de la journée d'étude du CEMAJ, consacrée au thème "Le nouveau droit pénal des mineurs", Université de Neuchâtel, le 16 mars 2007.

"Les aspects pénaux de la maltraitance", présentée dans le cadre de la formation continue sur les "Mauvais traitements envers les enfants et les adolescents", Université de Lausanne, le 23 mars 2007.

"Les peines et les mesures", présentée dans le cadre de la formation continue organisée par l'Ordre des avocats vaudois sur le thème du nouveau droit pénal suisse, Lausanne, le 20 avril 2007.

"La peine capitale à travers le monde", présentée dans le cadre de la journée de conférences 2007 de ELSA (European Law Students' Association), Neuchâtel, le 4 mai 2007.

"L'influence du Code de procédure pénale suisse sur les organisations cantonales", présentée lors du Congrès annuel 2007 de la Société suisse de droit pénal consacré au thème "L'harmonisation de la procédure pénale" à Viège, le 11 mai 2007.

"L'effet de l'unité de sanction sur la quotité de peine infligée par les juges", présentée dans le cadre de l'Interlabo du Groupe Européen de Recherche sur les Normativités (GERN) sur la thématique du sentencing, à Lausanne, le 22 juin 2007.

"Effet d'ordre et paradoxe de la condamnation – Méthodologie et premiers résultats", présentée dans le cadre de l'Interlabo du Groupe Européen de Recherche sur les Normativités (GERN) sur la thématique du sentencing, à Lausanne, le 22 juin 2007.

"Les sanctions pénales en Suisse: old & new system", présentée lors de la séance du Groupe d'étude de la récidive en Europe (GERE) à Neuchâtel, le 5 juillet 2007.

"Les principales nouveautés de la procédure pénale unifiée", présentée dans le cadre de la journée annuelle des avocats-stagiaires romands, à Neuchâtel, le 31 juillet 2007.

"La peine capitale à travers le monde", présentée dans le cadre du Cycle de conférences du Gymnase de la Cité, à Lausanne, le 21 septembre 2007.

"Nouveautés en droit pénal", présentée dans le cadre de la Journée de formation continue des avocats, notaires, magistrats et juristes de l'administration, à Neuchâtel, le 9 novembre 2007.

"Les fonctions de la peine et le rôle de l'assistance de probation selon le Code pénal suisse", présentée lors du Colloque annuel de l'association suisse de probation sur le thème "Probation et

travail social – Devoirs, attentes et contradictions : un défi professionnel quotidien", à Fribourg, le 15 novembre 2007.

"Verlangt die öffentliche Meinung strengere Strafen als die von den Richtern ausgesprochenen?", présentée dans le cadre du Berner Forum Für Kriminalwissenschaften, à Berne, le 19 novembre 2007.

"L'opinion publique réclame-t-elle des peines plus sévères que celles prononcées par les juges?", présentée lors d'une journée de formation continue organisée par la Fondation pour la formation continue des juges suisses sur le thème "Le juge et son image – Comment nous voyons-nous nous-mêmes ; comment nous voient les autres?", à Gerzensee, le 22 novembre 2007.

"La défense des droits du prévenu et de la victime en procédure pénale unifiée", présentée lors de l'Assemblée Générale des Juristes Progressiste Neuchâtelois, à La Coudre, le 26 novembre 2007.

"La subjectivité de la notion de temps lors du prononcé d'une sanction pénale – ou le juge inconsis-temps", présentée dans le cadre du Colloque inaugural des nouveaux professeurs de la Faculté de droit de l'Université de Neuchâtel sur le thème "Le temps et le droit", à Neuchâtel, le 7 décembre 2007.

"Principes généraux de l'unification du droit de procédure pénale", présentée dans le cadre de la XLII<sup>e</sup> conférence des autorités judiciaires du Canton du Valais, à Sion, le 14 décembre 2007.

"Qu'inspire les «12 hommes en colère» au criminologue?" débat à la suite de la pièce de Reginald Rose, Espace culturel des Terreaux, à Lausanne, le 24 janvier 2008.

"Le nouveau droit des sanctions: analyse critique", présentée dans le cadre du Séminaire biennal des Juristes progressistes vaudois sur le thème "Droit pénal: entre répression et protection – Réformes récentes et perspectives", à Lausanne, le 25 janvier 2008.

"Droit pénal des mineurs", présentée dans le cadre de la 5<sup>ème</sup> journée de formation continue pour les enseignants de droit du degré secondaire II, à Neuchâtel, le 31 janvier 2008.

"Répression *versus* resocialisation – La punitivité du public est-elle en phase avec celle des juges?", présentée lors du Congrès annuel du Groupe suisse de travail de criminologie, à Interlaken, le 7 mars 2008.

"Peut-on se passer de la peine pénale? Un abolitionnisme à la hauteur des défis contemporains", présentée dans le cadre de la journée d'étude pour les doctorant(e)s en éthique des Facultés romandes, consacrée à la question de savoir si la peine juste existe bel et bien, à Lausanne, le 4 avril 2008.

"L'effet de l'ordre d'apparition des moyens de preuve dans le procès pénal sur le verdict prononcé par les juges", présentée au Conseil de Fondation de la Fondation Chuard-Schmid, à Lausanne, le 21 mai 2008.

"Procédure pénale unifiée et procédure pénale pour les mineurs", présentée lors de la réunion annuelle de l'Association des Greffiers des Autorités pénales des mineurs de Suisse romande et du Tessin, à Neuchâtel, le 30 mai 2008.

"Sentencing: Do judges' sanctions meet the attitudes towards punishment of the public?", présentée lors du 15th International Congress on Criminology, à Barcelone, le 22 juillet 2008.

"Penal Policy", panel dirigé lors du 15th International Congress on Criminology, à Barcelone, le 23 juillet 2008.

"Nouvelles criminologies", table ronde dirigée lors du Colloque en l'honneur du Professeur Christian-Nils Robert sur le thème "Montrer la justice, penser le droit pénal", à Genève, le 4 septembre 2008.

"Du droit pénal d'avant Beccaria au droit pénal moderne", présentée lors de la Journée anniversaire de la Faculté de droit de l'Université de Lausanne, intitulée "300 ans d'enseignement du droit à Lausanne", à Lausanne, le 21 novembre 2008.

"TASER® – Protection ou danger: Aspects criminologiques", présentée lors d'une table ronde organisée par la Ligue Suisse des Droits de l'Homme, Section Vaudoise, à Lausanne, le 10 décembre 2008.

"Peut-on évaluer l'efficacité des mesures pénales en fonction de la durée de la sanction?", présentée dans le cadre d'une table ronde lors du Colloque international co-organisé par le Ministère de la Justice et le Conseil de l'Europe sur "L'exécution des décisions en matière pénale en Europe: du visible à l'invisible", à Lyon, le 16 décembre 2008.

"Fighting feelings of insecurity in Lausanne", présentée dans le cadre du projet européen CrimPrev lors d'un colloque sur le thème "Perceptions of Crime and Insecurity", à Porto, le 16 janvier 2009.

"Les fonctions de la sanction pénale", présentée lors du séminaire international organisé par le Ministère portugais de la justice, la Société de probation portugaise et l'Université de Lisbonne, sur le thème "Justiça e Sociedade: olhares sobre a reinserção", à Lisbonne, le 6 mars 2009.

"La procédure pénale unifiée et ses enjeux pour la médecine légale", présentée dans le cadre des colloques du Centre Universitaire Romand de Médecine Légale, à Genève, le 10 mars 2009.

"Comprendre la criminalité: Quelles sont les variables à prendre en considération?", présentée lors des 7<sup>ème</sup> Assises de l'immigrations organisées par la Chambre Cantonale Consultative des Immigrés sur le thème "Criminalité et étrangers, entre réalités et stigmatisations", à Bex, le 25 avril 2009.

"Sommes-nous tous des criminels?", présentée lors de la journée de service 2009 du Service de probation et d'insertion du canton de Genève, à Genève, le 11 juin 2009.

"La procédure pénale fédérale : Introduction, choix du modèle, droit transitoire", présentée lors de la journée d'étude organisée par la Fondation pour la formation continue des juges suisse, à Lausanne, le 4 septembre 2009.

"La procédure pénale suisse selon le CPP unifié", présentée au congrès annuel de la Société Suisse des Juristes, à Weggis, le 18 septembre 2009.

"La sanction pénale dans tous ses états", présentée lors de la soirée conférence-débat organisée par les Juristes progressistes vaudois, à Lausanne, le 5 octobre 2009.

"Facteurs objectifs influençant la décision judiciaire", présentée lors de la Journée des juges de l'Association suisse des magistrats de l'ordre judiciaire, à Lucerne, le 6 novembre 2009.

"Introduction à la délinquance juvénile: mythes et réalités", présentée lors de la journée de formation continue adressée aux cadres des polices romandes intitulée "Le rôle de la police en prévention", à Lausanne, le 14 janvier 2010.

"Quelle valeur accordons-nous aux modes amiables de règlement des conflits?", présentée lors du Congrès annuel du Groupe suisse de travail de criminologie, à Interlaken, le 4 mars 2010.

"Sommes-nous tous des criminels?", présentée dans le cadre du cycle de conférences annuel de «Connaissance 3», à Echallens, le 9 mars 2010.

"Les étrangers: des criminels particuliers?", présentée lors d'une soirée thématique du Mouvement de lutte contre le racisme (MLCR), à Lausanne, le 29 avril 2010.

Réaction à l'intervention de Anne Wyvekens intitulée "Espace public et civilité : une autre prévention situationnelle", présentée lors de la session plénière du XII<sup>ème</sup> Colloque de l'Association Internationale des Criminologues de Langue Française, à Fribourg, le 13 mai 2010.

"Nouveau CPP : Introduction, choix du modèle et droit transitoire", présentée dans le cadre de la formation continue organisée par l'Ordre des Avocats Vaudois, à Lausanne, le 26 août 2010.

"La nouvelle PPMin", présentée dans le cadre de la formation en procédure pénale des mineurs organisée par l'École Romande de la Magistrature Pénale, à Neuchâtel, le 31 août 2010.

"Evolution de la punitivité du public", présentée lors de la session annuelle du groupe d'experts "Réformes en matière pénale" de Caritas Suisse, intitulée "Il faut des peines... Mais jusqu'à quel point l'être humain en a-t-il besoin?", à Zurich, les 16 et 17 septembre 2010.

"Allons ensemble vers une meilleure justice pénale", présentée lors de la séance d'ouverture officielle des cours du Master en criminologie de l'Université de Porto, à Porto, le 11 octobre 2010.

"Eléments de sentencing", présentée lors du séminaire de lancement du Master en criminologie de l'Université de Porto, à Porto, le 11 octobre 2010.

"Nouveau CPP – Procédure ordinaire et droit transitoire", présentée lors de la Journée de formation continue sur la nouvelle procédure pénale suisse, destinée aux magistrats et avocats intervenant dans la procédure pénale, organisée par le CEMAJ de l'Université de Neuchâtel, à Neuchâtel, le 29 octobre 2010.

"Le modèle du Ministère public II, ses avantages et ses inconvénients", présentée lors de la journée d'introduction au CPP organisée par le Tribunal administratif fédéral (Cour I), à Berne, le 2 novembre 2010.

"Petite introduction de PPMin et aux modèles choisis", présentée lors de la journée d'introduction au CPP organisée par le Tribunal administratif fédéral (Cour I), à Berne, le 2 novembre 2010.

"Les tribunaux, les voies de recours, les parties, la défense", présentée lors de la journée d'introduction au CPP organisée par le Tribunal administratif fédéral (Cour I), à Berne, le 2 novembre 2010.

"Les étrangers: des criminels particuliers?", présentée lors de l'assemblée générale du PSL, à Lausanne, le 3 novembre 2010.

"Nouveau CPP : Introduction, choix du modèle et droit transitoire", présentée dans le cadre de la formation continue organisée par l'Ordre Judiciaire Vaudois, à Lausanne, le 4 novembre 2010.

"Les étrangers: des criminels particuliers?", présentée lors d'une soirée thématique organisée par le PSN, à La Chaux-de-Fonds, le 10 novembre 2010.

"Pression publique sur les prisons: la sécurité à tout prix?", participation au débat final lors des 7<sup>èmes</sup> Journées pénitentiaires, à Fribourg, le 18 novembre 2010.

"Sommes-nous tous des criminels?", présentée dans le cadre du cycle de conférences annuel de «Connaissance 3», à Yverdon, le 24 janvier 2011.

"Le modèle du Ministère public II, ses avantages et ses inconvénients", présentée lors de la journée d'introduction au CPP organisée par le Tribunal administratif fédéral (Cour II-V), à Zollikofen, le 1<sup>er</sup> mars 2011.

"Petite introduction de PPMin et aux modèles choisis", présentée lors de la journée d'introduction au CPP organisée par le Tribunal administratif fédéral (Cour II-V), à Zollikofen, le 1<sup>er</sup> mars 2011.

"Les tribunaux, les voies de recours, les parties, la défense", présentée lors de la journée d'introduction au CPP organisée par le Tribunal administratif fédéral (Cour II-V), à Zollikofen, le 1<sup>er</sup> mars 2011.

"Décriminaliser la circulation routière, est-ce vraiment impossible?", présentée lors du 2<sup>ème</sup> colloque du Centre interdisciplinaire de droit et d'étude de la circulation routière (CIDECR), à Neuchâtel, le 6 mai 2011.

"Le paradoxe de la prison resocialisante – Comment enseigner la vie en liberté par la privation de liberté?", présentée lors du colloque organisé à l'occasion du 25<sup>ème</sup> anniversaire du centre de sociothérapie «La Pâquerette», à Genève, le 23 novembre 2011.

"Le droit pénal est-il une menace pour la société et l'ordre juridique?", présentée lors du Congrès annuel du Groupe suisse de travail de criminologie, à Interlaken, le 8 février 2012.

"Sanctions privatives de liberté: Principaux problèmes dans la loi", présentée lors de la conférence-débat organisée par la Ligue suisse des droits de l'Homme – Section Vaud, sur le thème "Conditions de détention et d'internement en Suisse", à Lausanne, le 28 mars 2012.

"La justice réparatrice : vers un autre mode de justice ?", présentée lors de l'assemblée générale de l'association des amis de la fraternité internationale des prisons, à Vevey, le 12 juin 2012.

"La peine de mort aujourd'hui: dissuasion ou brutalisation?", présentée lors de la deuxième journée DAMOCLES, à Genève, le 26 octobre 2012.

"Le dopage: une autre approche", présentée lors de l'assemblée mensuelle du Panathlon, à Lausanne, le 29 octobre 2012.

"Du droit de punir", débat public avec M. Bernard Bertossa dans le cadre des Rencontres Internationales de Genève 2012, à Genève le 1<sup>er</sup> novembre 2012.

"Immigration: des réalités sans stigmatisations", présentée lors d'une table ronde organisée par le Collectif «Droit de rester», à Lausanne, le 20 avril 2013.

"Via sicura : quelles implications criminologiques ?", présentée lors du 3<sup>ème</sup> colloque du Centre interdisciplinaire de droit et d'étude de la circulation routière (CIDECR), à Neuchâtel, le 6 juin 2013.

"La criminologie face aux initiatives populaires", présentée lors d'une table ronde organisée par l'ACRAPUL (Association des criminologues aguerris et potentiels de l'Université de Lausanne), à Lausanne, le 18 septembre 2013.

"Le droit et ses hésitations entre répression et prévention", présentée dans le cadre de la formation continue sur la "Prévention de la maltraitance des enfants et adolescents", Université de Lausanne & EPFL, le 26 septembre 2013.

"Sommes-nous tous des criminels?", présentée dans le cadre du cycle de conférences annuel de U3a (Université du troisième âge), à Neuchâtel, le 15 octobre 2013.

"La criminalité est-elle mesurable ?", présentée dans le cadre de la formation continue sur les "Statistiques de la criminalité", à Lausanne, le 8 novembre 2013.

"La justice réparatrice Définition et cadre théorique", présentée dans le cadre de la 2<sup>ème</sup> Conférence nationale Jeunes et violence, à Genève, les 14 et 15 novembre 2013.

"La justice restaurative: droit pénal, résolution des conflits et contexte suisse", présentée dans le cadre du Séminaire 2013 des aumôniers de prisons romands, à Saint-Maurice, le 21 novembre 2013.

"Goals of the social reaction to crime ; History and effects of prison sentences ; Evolution of prison populations ; Sentencing" (six heures de cours), présentée dans le cadre du cours sur les enjeux carcéraux dispensé à l'Université de Porto, à Porto, les 9 et 10 décembre 2013.

"Sommes-nous tous des criminels?", présentée dans le cadre du cycle de conférences annuel de U3a (Université du troisième âge), à La Chaux-de-fonds, le 17 décembre 2013.

"Les étrangers: des criminels particuliers?", présentée lors d'une soirée du Kiwanis Gros-De-Vaud, à Assens, le 13 mars 2014.

"Droit des sanctions pénales : de l'amende à l'internement à vie", présentée dans le cadre de la 11<sup>ème</sup> journée de formation continue en droit pour les enseignant(e)s de droit du degré secondaire II, à Neuchâtel, le 18 mars 2014.

"Dangerosité, mesures et droit pénal : un ménage à trois voué au divorce ?", présentée lors du 93<sup>ème</sup> Congrès annuel de la Société suisse de droit pénal consacré au thème "Du prévenu au condamné : la dangerosité de l'auteur", à Fribourg, le 15 mai 2014.

"Evolutions récentes de la déviance criminalisée des jeunes", présentées lors du Congrès annuel du groupe d'experts "Réformes en matière pénale" de Caritas Suisse, intitulée "Le droit pénal suisse des mineurs – Exemple ou dépassé?", à Zurich, le 12 septembre 2014.

"Surpopulation carcérale : causes, conséquences et solutions", conférence-débat organisés par l'ACRAPUL, à Lausanne, le 24 septembre 2014.

"Réflexions sur la question carcérale", débat organisé par Les Verts – Genève, à Genève, le 26 février 2015.

"Sommes-nous tous des criminels?", présentée dans le cadre du cycle de conférences annuel de «Connaissance 3», à la Tour-de-Peilz, le 2 mars 2015.

"La criminalité est-elle mesurable ?", présentée dans le cadre de la formation continue sur les "Statistiques de la criminalité", à Lausanne, le 27 mars 2015.

"Les bienfaits et les méfaits potentiels des nouvelles technologies en matière de circulation routière", présentée lors du 4<sup>ème</sup> colloque du Centre interdisciplinaire de droit et d'étude de la circulation routière (CIDECR), à Neuchâtel, le 19 juin 2015.

"Beccaria fait encore débat – Criminalité et mesure pénale : qu'en est-il aujourd'hui", débat public avec Mme Laure Zhang et M. Bernard Bertossa, à Genève, le 9 octobre 2015.

"Surreprésentation des étrangers, criminalité et peine pénale", conférence débat dans le cadre de la «Law Clinic» de l'Université de Genève sur les droits des personnes détenues à Champ-Dollon, à Genève, le 27 octobre 2015.

"Le droit pénal des mineurs", cours à l'Université de Zurich, le 8 décembre 2015

"Dürrenmatt et la justice", Soirée débat au musée Dürrenmatt, Neuchâtel, le 9 mars 2016.

"Le risque vu par le criminologue – ou les risques engendrés par la lutte contre le risque de criminalité", réflexions présentées lors de la «nuit du risque» organisée conjointement par le mudac et le musée de la main dans le cadre des «Nights du musée», à Lausanne, le 2 juin 2016.

"Oralité, immédiateté et motivation dans la procédure pénale suisse", présentée lors de la table ronde sur la motivation des décisions criminelles en France, en Belgique et en Suisse, à Paris, le 5 juillet 2016.

"Restorative Justice : What's that ? / Was ist das ? / C'est quoi ?", présentée au RJ-Forum, à Berne, le 30 août 2016.

"Vision croisée sur les mesures", présentée lors de la 1ère journée de droit pénal de l'Université de Genève, à Genève, le 13 septembre 2016.

"DAO et crypto-monnaies: aspects de droit pénal suisse", présentée lors de la journée intitulée "Fintech, Bitcoins, Blockchains, Decentralized autonomous organization (DAOs): the future is bright, the future is decentralized", à Neuchâtel, le 4 octobre 2016.

"Le surpeuplement carcéral : réalité ou fiction ?", présentée dans le cadre du séminaire de droit des sanctions organisé par le Professeur Yvan Jeanneret, à Genève, le 11 octobre 2016.

"Nouveautés en droit pénal et en procédure pénale", présentée dans le cadre de la journée annuelle de formation continue de l'Université de Neuchâtel, à Neuchâtel, le 4 novembre 2016.

"Les mesures en droit pénal suisse", cours à l'Université de Zurich, le 29 novembre 2016.

"Aspects pénaux de la LTF – Du présent au futur", présentée, dans le cadre de la journée de formation continue de l'Université de Neuchâtel consacrée au thème "Dix ans de Loi sur le Tribunal fédéral", à Neuchâtel, le 24 janvier 2017.

"Qu'inspirent les films «12 hommes en colère» et «L'hermine» au pénaliste et criminologue?" commentaires présentés lors du cycle "La justice au cinéma, entre civil et pénal", Cinéma ABC, à La Chaux-de-Fonds, les 11 et 12 février 2017.

"La juste peine selon la population et selon les juges", présentée au Congrès annuel du Groupe suisse de criminologie portant sur le thème "Strafverfolgung – Individuum – Öffentlichkeit im Spannungsfeld der Wahrnehmungen / Justice pénale – individu – Opinion publique : Diversité des perceptions", à Interlaken, le 8 mars 2017.

"Droit pénal et monnaies virtuelles – From blockchain to chain gang", présentée dans le cadre de la 14<sup>ème</sup> journée de formation continue en droit pour les enseignant(e)s de droit du degré secondaire II, à Neuchâtel, le 21 mars 2017.

"Le droit suisse des sanctions : de hier à demain", présentée dans le cadre de la journée des professeurs de droit pénal et du colloque en l'honneur de Günter Stratenwerth, à Bâle, le 7 avril 2017.

"Nouveau droit des sanctions : nouvelles déceptions en vue ?", présentée lors du Congrès annuel 2017 de la Société suisse de droit pénal consacré au thème "Nouveautés en droit des sanctions", à Genève, le 11 mai 2017.

"L'intrusion de la raison d'Etat dans la sphère pénale", présentée lors de la 6<sup>ème</sup> rencontre interfacultaire d'histoire du droit, organisée par le Centre interfacultaire d'Histoire du Droit et de Droit Romain, à Neuchâtel, le 22 mai 2017.

"Le droit des sanctions version 2018", présentée dans le cadre de la journée annuelle de formation continue de l'Université de Neuchâtel, à Neuchâtel, le 17 novembre 2017.

"Neues Sanktionenrechts – Die Änderungen im Überblick", présentée dans le cadre d'une journée de formation continue organisée par la Stiftung juristische Weiterbildung Zürich, à Zurich, le 22 janvier 2018.

"Évolution du droit des sanctions et surpeuplement carcéral", présentée dans le cadre d'une soirée conférence-débat organisée par les Juristes progressistes vaudois, à Lausanne, le 21 mars 2018.

"Les causes des fluctuations des populations carcérales suisse et allemande", présentée lors du forum intitulé "Politiques pénales et effets sur la population carcérale", organisée par le Ministère français de la Justice, Direction de l'Administration pénitentiaire, à Paris, le 13 avril 2018.

"La justice pénale et son public", présentée lors d'une soirée du Lions Club Sion-Valais romand, à Sion, le 3 mai 2018.

"Les peines prononcées par les juges sont-elles en phase avec celles désirées par le public ?", présentée lors de la session «180 secondes, top chrono» organisée dans le cadre du 16<sup>ème</sup> colloque de l'Association des criminologues de langue française (AICLF), à Lausanne, le 4 juin 2018.

"La prévention situationnelle en matière de suicide", présentée dans le cadre d'une soirée débat sur le thème «Vis-à-vis – Débat sur la prévention du suicide des jeunes – Espace public – Espace privé», à Genève, le 5 novembre 2018.

"La politique pénale", présentée lors d'une soirée thématique des Jeunes Socialistes Neuchâtelois, à Neuchâtel, le 30 novembre 2018.

"Que devrait-on modifier dans le Code pénal suisse pour correspondre aux exigences de la Recommandation du Conseil de l'Europe Rec(2018)5 concernant les enfants de détenus ?", présentée dans le cadre du Colloque REPR consacré au thème "Parentalité & Détention", à Genève, le 19 mars 2019.

"Qu'inspire le film «Free Men» au pénaliste et criminologue?", commentaires et réponses aux questions du public, Cinéma Apollo, à Neuchâtel, le 4 avril 2019.

"Mise à mal de certaines idées reçues en matière de criminalité", présentée dans le cadre des journées Artes Iuris organisées par l'Association des Etudiants en Droit de l'Université de Lausanne (AEDL), à Lausanne, le 10 avril 2019.

"Poursuivre et défendre selon le droit pénal administratif", gestion du temps et des débats lors d'un colloque organisé par la Prof. Nadja Capus, à Neuchâtel, le 10 mai 2019.

"L'exécution forcée des peines pécuniaires et des amendes de droit pénal", présentée à la Journée lausannoise de droit des poursuites, à Lausanne, le 4 septembre 2019.

"Quand la justice s'égare : l'innocence condamnée à tort", TED-Talk en co-présentation avec G. Palumbo, TEDx UniGeneva, à Genève, le 12 octobre 2019.

"La médiatisation des affaires judiciaires", speed-debating organisé par l'association ELSA, à Neuchâtel, le 19 novembre 2019.

"Qu'inspire le film «Je ne te voyais pas» au pénaliste et criminologue?", débat, commentaires et réponses aux questions du public, Cinéma Minimum, à Neuchâtel, le 6 décembre 2019; Cinéma ABC, à La Chaux-de-Fonds, le 10 décembre 2019.

"Le droit à l'intégrité numérique est-il une innovation ou une extension de l'intégrité physique ?", présentée lors de la journée intitulée "Le droit à l'intégrité numérique : réelle innovation ou simple évolution du droit ?", à Neuchâtel, le 21 février 2020.

"Utilité des sanctions pénales", présentée lors d'une retraite des groupes parlementaires fédéraux du PS, à Berne, le 29 août 2020.

"Vision croisée sur l'exécution des mesures", présentée lors de la 3<sup>ème</sup> journée de droit pénal de l'Université de Genève, à Genève, le 8 septembre 2020.

"Enseigner avec des études de cas", présentée lors d'une pause pédagogique de l'Université de Neuchâtel, à Neuchâtel, le 29 octobre 2020.

"Regard criminologique sur l'ordonnance pénale", présentée lors de la journée de formation continue organisée en collaboration avec le CEMAJ de l'Université de Neuchâtel, intitulée : "Dix ans de CPP", à Neuchâtel, le 6 novembre 2020.

"Les différentes manières de faire justice", présentée dans le cadre d'une conférence débat sur le thème "Justice restaurative en Suisse : réparer plutôt que punir ?" organisée par l'Association des Juristes Progressifs – UNIGE, en visioconférence, le 13 mars 2021.

"Rétropédalage politique en matière de prévention routière", présentée lors du 7<sup>ème</sup> colloque du Centre interdisciplinaire de droit et d'étude de la circulation routière (CIDECR), à Neuchâtel, le 30 juin 2021.

"A quoi sert la prison ?" Table ronde dans le cadre du colloque intitulé "Prison, justice et droits humains – 10 ans d'Infoprison", à Lausanne, le 2 octobre 2021.

"Quels sont les profils types des auteurs et des victimes d'infractions", présentée à l'Université du 3<sup>ème</sup> âge (U3a), à Bienne le 23 octobre 2019, à Neuchâtel le 26 novembre 2019, à Fleurier le 4 décembre 2019, à La Chaux-de-Fonds le 3 mars 2020 et à Porrentruy le 12 janvier 2022.

"L'état de nécessité peut-il justifier la commission d'une infraction pénale ?", présentée à l'occasion de l'"Après-midi d'étude autour de l'état de nécessité : perspectives écologiques, linguistiques et juridiques", à Neuchâtel, le 24 mai 2022.

"Introduction aux principes de la justice restaurative", présentée dans le cadre d'une soirée sur cette thématique organisée par le Groupe de travail «répression» de Amnesty International UNIGE, à Genève, le 5 décembre 2022.

"Les prisons suisses: de la critique à l'abolition", débat organisé en marge de la première journée "Rencontres critiques de l'enfermement", à Genève, le 5 mai 2023.

"La prison est-elle une réponse adéquate à la commission de comportement criminalisés ?", intervention dans le cours de la Prof. Alix Heiniger, Département d'Histoire contemporaine, Université de Fribourg, le 31 mai 2023.